
刘兴（化名）的“公猫”，正插着呼吸机，奄

奄一息。“公猫”是刘兴收养的土猫，当初取这

个名字，就是希望它“孬名好养活”。她尽量凑

近“公猫”的耳朵，生怕它听不到。“如果你能坚

持 下 来 ，无 论 你 变 成 什 么 样 子 ，我 都 带 你 回

家。”刘兴顿了顿，似乎下了很大决心，继续轻

声说，“如果你坚持不下来，还愿意回到我身边

的话，我已经联系好宠物克隆公司了……”

刘兴是一名设计师，至今回忆起当时的场

景，她的声音仍有些颤抖。

有些陪伴注定不能长久。普通猫狗的平

均寿命在 10—15 岁之间，也就是说，它们只能

陪伴主人走过一段并不长久的时光。

面对爱宠的离去，有人选择花钱克隆，让

爱宠“复活”。

“ 女 子 花 25 万 元 成 功 克 隆 去 世 宠 物 狗 ”

“上海奶奶花 18 万克隆宠物”……近年来，类

似新闻频上热搜，让“克隆宠物”的话题走进公

众视野。有商业机构声称：“克隆动物保证拥

有与本体 99.9%以上相同的基因，并且有第三

方权威机构认证。”

日前，2023 第十一届成都天一宠博会的举

办，让人们感受到了克隆宠物市场的悄然兴

起。只不过，当克隆技术进入了商业化应用，

克隆宠物带给人们的，除了“天价”的花费，还

有很多不容忽视的问题。

与逝去的爱宠再续前缘

最后的告别，是在北京市通州区一家宠物

医院里。当天晚上，历经三次抢救，刘兴 15 岁

的“公猫”还是走了。前前后后，花了近十万元

的医疗费。

在刘兴的心里，共同生活了 15 年，“公猫”

早就变成家人了。正是“公猫”陪着刘兴从深

圳来到北京，度过了很多难忘的岁月。“人和动

物的感情很奇妙，你喜欢它，它也会用它的方

式来回馈你，这就是一种双向奔赴。”

即便是在手头最拮据的时候，刘兴也能优

先保障“公猫”每周吃两次“妙鲜包”，看它享受

美食的样子，对于刘兴来说，是一件很幸福的

事情。

天冷了，“公猫”会躲进被窝里，蜷缩在她

的身上。刘兴说，那种陪伴带来的温暖，就像

黑夜之中的灯光，给了她莫大的安慰。而随

着“公猫”的离去，刘兴的心好像一下子被掏

空了。

所幸，有克隆技术。

刘 兴 提 前 联 系 了 宠 物 克 隆 公 司 ，让 工 作

人员在第一时间赶到宠物医院。从皮肤采样

到细胞培育，步步揪心。刘兴紧张万分，因为

她知道，任何一个环节的失败，都会导致功亏

一篑。

整个克隆的过程，真是应了那句话：好事

多磨。

在培育成功后，细胞经冷冻、复苏，最终进

入了克隆环节。遗憾的是，前两轮克隆，都以

代孕母猫的流产而告终。

尽管宠物克隆公司一再表明，有条纹、斑

块和斑点的克隆动物，即使超过 99.9%基因相

同，外观上依然可能存在一定差异。但是，当

刘兴第一眼看到“复活”的“公猫”时，几乎喜极

而泣。八字脸、大耳朵、花白斑，活脱脱还是原

来那只“公猫”。

“像！太像了！”

此时，距离刘兴的“公猫”离世，已经将近

一年了。

“面对失去，我们最怕的是空留遗憾。”刘

兴说，克隆技术，让她和“公猫”有了再续前缘

的机会。“这种感觉，就像亲人离开后又重新回

到了你的身边。”

“天价”背后的诺奖技术

为了“公猫”的“复活”，刘兴花费了 13.8 万

元，这还是宠物克隆公司给出的优惠价。

“值！太值了！”当屡屡被问及花“天价”克

隆“公猫”到底值不值时，刘兴总是脱口而出，

没半点犹豫。

在刘兴看来，自己几十万元的年薪，完全

承担得起这样的花费，身边的家人和朋友也很

支持。

“就像你花了很大一笔钱买一个包或一辆

车，不就是因为它能给你带来快乐吗？”刘兴说。

刘兴的态度，颇有点“有钱难买我乐意”的

意味。“我觉得这个世界上没有任何东西能够

替代它，如果能够让它再回到我身边，我愿意

付出一切代价。”

近年来，一种叫“宠物丧失综合征”的现象

被 心 理 学 界 所 重 视 。 据 称 ，一 旦 宠 物 去 世 ，

60%的宠物主人会进入极度悲伤的状态，严重

的甚至会失去生活的勇气。而克隆宠物，能帮

助他们从痛苦的情绪中走出来。

刘兴代表的恰是一个庞大的爱宠群体和

消费市场。

艾瑞咨询和京东健康数据研究院联合发

布的《中国宠物健康消费白皮书》显示：目前我

国宠物消费市场规模快速增长，2022 年市场规

模 约 为 3117 亿 元 ；预 计 2023 年 市 场 规 模 达

3924 亿元；二线以上城市的 21 岁—30 岁年轻

群体是宠物健康消费的主力军。对于大多数

宠物主人而言，宠物更像家人，能陪伴自己，为

生活增添乐趣。

宠物克隆机构对外声称，克隆宠物是“让

爱宠回归”“永不说再见”。在一些电商平台，

动辄几十万元一只的克隆宠物，撩拨着大众

敏感的神经，也为克隆技术蒙上了一层神秘

的面纱。

“时至今日，克隆技术已经走过了近百年

的发展历程，先后两次摘得诺贝尔奖，这在技

术领域是不多见的。”河南创源生物技术有限

公司首席科学家刘红波博士说，克隆实际上是

“体细胞克隆”的简称，也叫“体细胞核移植”，

本质上是一种“复制”技术。

刘洪波形象地把克隆技术比喻为遗传基

因的“搬运工”。“具体来讲，就是将动物卵母

细胞的细胞核，替换成体细胞的细胞核，形成

胚胎后再植入动物母体。这个过程用到的卵

母细胞和体细胞都是自然存在的，只是发生

了细胞核的移动。从本质上来讲，克隆只是

遗传物质的人工组合，并没有创造新的遗传

物质。”他说。

从世界上第一例核移植动物“蝾螈”，到世

界上第一个体细胞核移植动物“非洲爪蟾”，克

隆技术在 1935 年和 2012 年两次获得诺贝尔生

理学或医学奖，是人类科学史上具有里程碑意

义的重大进展。不过，在相当长的一段时间

里，克隆技术似乎一直“藏在深闺人未识”。

一直到 1996 年，英国科学家克隆出世界上

第一例体细胞核移植哺乳动物，也就是公众所

熟知的克隆羊“多莉”，克隆技术才最终得以

“举世皆知”。自此，在以美国为代表的畜牧业

发达国家，克隆技术率先从实验室走向了商业

化应用市场。

进入商业化新赛道

2017 年 ，我 国 科 学 家 运 用 基 因 编 辑 和 克

隆 技 术 ，成 功 培 育 出 第 一 只 国 产 克 隆 犬“ 龙

龙”。两年之后，我国第一只国产克隆猫“大

蒜”诞生。

这为广大的爱宠人士带来了福音。

此前，克隆犬和克隆猫的核心技术，一直

掌握在韩国和美国科学家手中。“龙龙”“大蒜”

的到来，让它们的主人——北京希诺谷生物科

技有限公司浮出水面，也间接宣告中国突破技

术难题，进入了克隆宠物的商业化赛道。

资料显示，北京希诺谷生物科技有限公司

专注于动物基因科技，是拥有完全自主知识产

权的商业化克隆宠物企业，拥有国际领先的基

因编辑犬技术，目前已经历经了四轮融资。

实际上，在“多莉”之后，克隆牛、克隆猪、

克隆猴等相继问世，克隆技术在国内外得以快

速发展。至于为什么独独锁定克隆宠物这条

新赛道，北京希诺谷生物科技有限公司董事长

米继东坦言，“是因为商机”。

2012 年，宠物热兴起，克隆宠物订单却源

源不断涌向韩国和欧美。受制于技术壁垒，国

内企业只能“望洋兴叹”。米继东果断跳槽创

业，携手国内顶尖科学家，开始攻克技术难题。

“克隆宠物并不容易，无论是体细胞系建

立、成熟卵母细胞的获取，还是体细胞核移植、

胚胎融合激活以及胚胎移植，都是一个个艰难

而又漫长的过程。”米继东说，尽管克隆不同的

物种，技术路线并没有太大的改变，但每个物

种的生殖和生理特点不同，注定需要研发不同

的技术手段。

米继东举例说，克隆犬的主要难点之一在

于如何获取成熟的卵母细胞。而克隆猫，在提

取体细胞时，对组织要求更高，“可以说，每克

隆一种宠物，都是一个新的科研课题”。

短 短 几 年 间 ，北 京 希 诺 谷 生 物 科 技 有 限

公司迅速崛起，成了国内克隆宠物行业的头

部企业。

米继东透露，截至目前，该公司交付了近

500 只克隆宠物，经长期跟踪随访，这些克隆宠

物的生长和健康状况都非常好。

针对外界关注的克隆宠物价格问题，米继

东表示，克隆宠物的价格，充分考虑了研发和

生产成本、市场行情等因素，除了隐形的技术

门槛之外，克隆宠物确实需要较多的资源支

持，包括高端仪器设备和技术人员等硬性成

本。“事实上我们的价格已经是全球最低，未来

通过技术优化、效率提升和成本控制，价格有

望进一步降低。”

如今，随着国内其他企业的涌入，克隆宠

物这条新赛道越发热闹。人们发现，克隆宠物

的价格似乎也朝“亲民”的方向靠拢。在电商

平台上，克隆猫的最低价格，已经从最高峰的

几十万元，降到了 10 万元上下。

监管空白加剧公众焦虑

科学家研究出让人永生的克隆技术，没想

到，男主角被成功克隆后，克隆人竟然反过来

冒充他的身份并追杀他，一场激烈的战斗由此

展开……科幻电影《第六日》里的情节，展现出

克隆技术对传统社会秩序和伦理道德的挑战。

自克隆技术面世以来，在公共舆论场上，

关于它的争议始终如影相随。可观的商业前

景和较高的科研价值推动着克隆技术的快速

发展。每当有新的研究成果面世，就会引发新

一轮的关注和讨论。

外界最为关注的是，目前《试验动物使用许

可证》是国内唯一能够对克隆宠物行业进行监

管的依据，它涵盖了动物福利、伦理审查、生物

安全等方面的内容，但这个由科技部门颁发的

许可证，实际上只是认可了科技企业和科研单

位开展动物实验的资质，并不限定实验用途。

也就是说，克隆宠物的特殊性和可能带来

的风险，没有得到足够的重视。同时，鉴于克

隆宠物本身是整体复制，理论上讲没有产生

“新种”并带来危害，因此，国内外都没有相关

法规进行禁止。

监管的空白，似乎正在加剧公众的焦虑。

近年来，随着克隆宠物越来越多地出现在

公众面前，社会上关于监管的呼声也越来越

高。如何建立完善的市场准入机制，并将克隆

宠物纳入全流程监管，已经成了一个不容回避

的社会命题。

“其实，就是要避免以克隆宠物之名来克

隆人。”浙江大学国际联合商学院数字经济与

金融创新研究中心联席主任、研究员盘和林建

议，通过“报备制”加强风险管控，否则，“法无

禁止即可为”。

“从全球范围看，克隆人是被禁止的，这也

是学术界和产业界的高度共识，是不可逾越的

红线。”米继东说，克隆宠物是一个新兴的领

域，希望国家层面能出台相关的规范，确保企

业的科技创新始终沿着正确的方向前进。“我

们也希望为行业的健康发展探路，为国家的监

管贡献些来自企业的经验。”

中国农业大学动物医学院副教授钟友刚

认为，外界的担忧可以理解，相关机构在开展

克隆宠物时，肯定要严格遵照相关规范和规

定，但从科技创新的角度看，还是应该对克隆

宠物持鼓励和宽容的态度。

当然，公众争议的焦点，不仅仅局限在克

隆技术的安全边界。

在国外，抗议之声时有耳闻。尽管随着克

隆技术的不断成熟，动物福利已经大大提升，

但一些动物保护人士仍然抵制克隆宠物，认为

商业机构每克隆一只宠物，就会牺牲无数只实

验动物，这完全是为了满足个人的一己私利而

残害无数动物，“很残忍”。

更多的质疑声，聚焦在克隆宠物的价值和

意义。反对者认为，克隆宠物并不能真正让爱

宠死而复生，它只不过是一剂情感安慰剂，甚

至有收割智商税的嫌疑。

对此，米继东表示理解，因为人们看问题

的角度不同、起点不同，有所争议非常正常。

“我们会站在科学与人文关怀的角度，为社会

提供一种选择。”

科技带来更多可能性

今年“五一”假期，哈尔滨极地公园游人如

织，世界首只克隆北极狼“玛雅”以超高人气吸

粉无数，这让人看到了克隆技术在拯救濒危物

种方面的一缕曙光。

2006 年，该公园从加拿大引进两只野生北

极狼，“玛雅”是其中的一只。2020 年，在“玛

雅”步入老年之后，为了“留住”老朋友，该公园

联手北京希诺谷生物科技有限公司，开始攻关

一个世界性的全新课题——克隆北极狼。经

过两年多的努力，世界首只克隆北极狼“玛雅”

诞生，并在该公园亮相。

北极狼作为世界濒危级动物之一，被列入

世 界 自 然 保 护 联 盟 2012 年 濒 危 物 种 红 色 名

录。“玛雅”的诞生，被外媒视为中国在濒危物

种保护方面的一个“里程碑”。

无独有偶。此前，刘红波带领团队培育出

了中国首批克隆马。自此，继美国和阿根廷之

后，我国成为第三个掌握克隆马技术的国家。

这批克隆马里，就有无数国人心目中的传

奇——汗血马，一种世界公认的优良马种。其

在全世界的总数量也就 3000 多匹，非常稀少。

目前，刘红波的团队，已经拥有了牛、猪、

马和猫等动物的产业级克隆能力。

近 年 来 ，随 着 全 球 性 的 生 态 危 机 日 益 严

重，生物多样性保护面临严峻挑战。截至 2021

年 9 月，世界自然保护联盟更新濒危物种红色

名录，在其评估的 138374 个物种中，38543 个物

种面临灭绝威胁。因此，物种资源越来越受到

世界各国的重点关注。

中国食品药品检定研究院实验动物资源

研究所所长、国家实验动物专家委员会副主任

委员贺争鸣公开表示，克隆技术为濒危野生动

物的保护提供了一个很好的切入点，这对生物

多样性的保护具有很大贡献。

“克隆技术的基本科学问题，诸如克隆动

物及其后代作为人类食品的安全性问题等，都

已经被阐述得非常清楚。”刘红波说，克隆技术

是唯一能够将单个体细胞转变为生命个体或

群体的技术，在生命科学领域具有不可替代的

作用。

在国外，克隆技术早就已经开始了商业化

应用，为畜牧业、生物医药和濒危动物保护等

相关领域的发展，提供了很好的支撑。

刘红波呼吁：“应充分尊重科学与产业发

展规律，坚持‘科技向善’并制定相关政策，让

商业化克隆有序发展，并得到社会各界的广泛

支持与帮助。”
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20192019年年33月月，，美国西雅图的艾米美国西雅图的艾米··万格默特花费万格默特花费55万美元克隆她心爱的万美元克隆她心爱的1313岁贵宾犬布纳岁贵宾犬布纳，，仅仅仅仅66个月后个月后，，她就有了她就有了33只相同的宠物犬只相同的宠物犬。。

自克隆技术面世以来自克隆技术面世以来，，在公共舆论场上在公共舆论场上，，关于它的关于它的

争议始终如影相随争议始终如影相随。。可观的商业前景和较高的科研价可观的商业前景和较高的科研价

值推动着克隆技术的快速发展值推动着克隆技术的快速发展。。每当有新的研究成果每当有新的研究成果

面世面世，，就会引发新一轮的关注和讨论就会引发新一轮的关注和讨论。。
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上图 2019年 9月，我国第一只商用克隆猫“大
蒜”问世。

右图 2022年 9月，克隆北极狼（左）和它的代
孕母体比格犬亮相哈尔滨极地公园。

新华社记者 王建威摄


